



Segunda jornada de lluvias intensas

Se agrava la situación de emergencia en Cantabria. La rotura de la presa de Palombera provoca la inundación de un camping con más de mil personas en el interior.

Albert González Escribano

La crudeza del temporal de lluvia que sufre Cantabria y en general, el norte peninsular, no da tregua a los servicios de emergencia y ha ocasionado diversos e importantes daños en bienes y personas, siendo las zonas más afectadas las de Torrelavega y Suances.

El número de víctimas mortales no se conoce con exactitud y aún no hay cifras oficiales al respecto. Las últimas actualizaciones hablarían de al menos 4 víctimas mortales.

Se solicita a la ciudadanía máxima prudencia ante el temporal que ya ha provocado el desbordamiento de los ríos Besaya, Saja y Nansa. El intenso temporal ocasionó la rotura de la presa de Palombera sobre las 7:00 am. La presa, que embalsa agua del Nansa, ha generado una importante riada que ha anegado el camping multiaventura "Río Nansa", ocupado por alrededor de mil personas y de las cuales la mayoría, eran escolares. La cifra de desaparecidos se sitúa en unos 20 por lo que se han movilizado un mayor número de medios hasta la zona.

Igualmente, las inundaciones en Torrelavega han causado daños estructurales en el Hospital de Sierrallana, que ha sido afectado parcialmente por un corrimiento de tierra. Hasta la zona también se han desplazado numerosos efecti-



vos. Los servicios de emergencia buscan a personas aisladas en la zona y a posibles heridos y han habilitado un hospital de campaña en el mismo lugar. Aun así, los heridos más graves fueron trasladados al Hospital de Valdecilla.

Por la tarde, tuvieron que ser desalojados 350 vecinos del barrio de San Esteban, debido a la amenaza de inundación, los cuales fueron alojados en el pabellón de la Habana Vieja. Así mismo, la N-611 permanece cortada por desprendimientos. Para no colapsar

los servicios de emergencias, los heridos leves han sido trasladados al CS Zapatón.

Durante el transcurso de la noche, se produjo un incidente en los depósitos de sulfuro de carbono de la empresa SNIACE y tuvieron que desplazarse hasta la zona unidades especializadas con capacidad de descontaminación de vehículos y personal. Los efectivos realizaron diferentes comprobaciones para asegurar que el estado de los depósitos era el adecuado ya que el sulfuro de carbono es inflamable a una temperatura

relativamente baja. Finalmente, se consiguió controlar la situación en la fábrica evitando daños mayores.

Desde las autoridades se aconseja evitar coger el coche, pasar por vaguadas y zonas bajas, alejarse de los ríos y torrentes y desocupar sótanos y zonas bajas. De la misma manera se ha puesto a disposición de la ciudadanía un teléfono para damnificados por el temporal XXX-000-XXX/SSS y se ruega utilizar el 112 solo para emergencias con el fin de no colapsar las líneas.

La ciudadanía cántabra se moviliza



Chus Garrido de Andrés

La ciudadanía cántabra ha comenzado a movilizarse ante la crítica situación que está sufriendo la comunidad.

Generalizadas muestras de solidaridad hacia la población afectada se han traducido en una incorporación de voluntarios en apoyo a los diferentes dispositivos desplegados en las localidades afectadas de la Cuenca del Saja-Besaya. Hasta el momento 120 voluntarios, en dos turnos de mañana y tarde colaboran en diferentes tareas de Protección Civil. Paralelamente también Cruz Roja ha desplegado 200 voluntarios en sus diferentes Equipos de respuesta inmediata en emergencias (ERIE).

La incertidumbre, los desastrosos efectos y las negativas previsiones respecto a las potenciales pérdidas, también han provocado varias manifestaciones de ciudadanos intranquilos en diversas localidades. Los equipos de Protección Civil han acudido a gestionar y tranquilizar a la población, normalizando la situación.

Desplegadas diferentes unidades en labores de búsqueda y salvamento.

Albert González Escribano

Siguen las labores de búsqueda y salvamento en los dos principales núcleos afectados por las graves inundaciones, el derrumbe parcial del Hospital de Sierrallana y la rotura de la presa de Palombera.

Equipos de operaciones de USAR (Urban Search and Rescue) de operaciones y búsquedas cinológicas y 55 efectivos del BIEM5, procedentes de León, se desplegaron en la zona para realizar tareas de reconocimiento y de apuntalamiento en el Hospital de Sierrallana donde el balance es de 1 víctima mortal, 5 heridos de consideración grave y 7 de consideración leve.

De la misma manera, durante

todo el día, se han llevado a cabo labores de búsqueda en el embalse de Palombera para intentar encontrar a los desaparecidos que se contabilizan en 20. La rotura de la presa ha producido 3 víctimas mortales y 13 heridos, 5 de ellos críticos. Junto a ellos, se han desplegado equipos de asistencia sanitaria de Cruz Roja Cantabria para el traslado de heridos y para apoyar en tareas de búsqueda de desaparecidos por el río Nansa.

Los equipos desplegados en Sierrallana consiguieron localizar por la mañana a la víctima atrapada en un hueco del ascensor que fue atendido en zona segura en el hospital de campaña habilitado en la zona.

Efectivos del 112 y del 061 se unieron también en apoyo a los diferentes grupos desplegados sobre el terreno así como diferentes medios aéreos, protección civil y Guardia Civil, entre otros.



Habilitados servicios de atención sanitaria y psicosocial para damnificados



Chus Garrido de Andrés

Ante el deterioro de la situación, la multiplicación de incidentes de alto riesgo y el continuo aumento de víctimas y desaparecidos, ha sido necesario activar varios servicios de asistencia sanitaria y psicosocial que complementasen los esfuerzos de rescate en diferentes áreas de intervención, cuyas localidades continúan sufriendo los efectos de las inundaciones y sus daños directos e indirectos. La inestable y crítica situación está dificultando la coordinación de la información de los distintos dispositivos.

Torrelavega, uno de los municipios más afectados por el temporal, ha sufrido el derrumbe de su hospital Sierrallana, a consecuencia de corrimientos de tierra. Para faci-

litar la gestión de la crisis sanitaria y evitar la saturación de las unidades médicas, los pacientes y heridos leves están siendo trasladados al Centro Sanitario Zapatón, en la misma localidad, mientras que los más graves o al hospital Valdecilla, en Santander, o al hospital de campaña que el Servicio de Urgencias y Emergencias Sanitarias de Cantabria ha habilitado en Celis, con 2 UVIs y una ambulancia.

Otra de las áreas más afectadas en estos momentos es el camping Riónansa, que sufre los negativos añadidos efectos ocasionados por la rotura de la presa Palomera, y en donde además, se están registrando el mayor número de desaparecidos, entre los que se encuentran gran número de niños.

Para dar una respuesta adecuada y eficaz a las necesidades de los más afectados por la grave situación, Cruz Roja Cantabria ha activado su sistema de Equipos de respuesta inmediata en emergencias (ERIE), entre los cuales se encuentran los equipos de albergue, psicosocial y sanitario, que están actuando de manera coordinada y complementaria.

La primera actuación inmediata ha sido en Polanco, donde han habilitado el primer albergue (Polanco I) con capacidad para 100 personas aunque su capacidad ya se ha visto superada por la llegada ininterrumpida de damnificados. Para continuar cubriendo la actual situación de emergencia ya se ha adecuado un polideportivo con capacidad de 200 personas (Polanco II) Además de ofrecer un alojamiento de carácter inmediato a las personas que por la delicada situación así lo requieran, el personal de Cruz Roja Cantabria también asiste en el acompañamiento, apoyo y ayuda en la búsqueda de familiares y allegados desaparecidos. Un equipo de psicólogos y trabajadores sociales de Cruz Roja de diferentes localidades cántabras complementa la asistencia a las víctimas con una atención individual ante las crecientes situaciones de crisis, pánico y ansiedad que están sufriendo algunas personas. Al menos quince personas han necesitado de este tipo de atención en las últimas horas, entre ellas tres menores. El albergue ha atendido hoy a unas 300 personas, todos procedentes del camping Riónansa.



Activado el CECO ante la gravedad de las inundaciones

Vero Abad

El Comité Estatal de Coordinación (CECO) ha sido activado por los graves daños originados por el desbordamiento de los ríos Saja y Besaya a su paso por las localidades de Cantabria para la preparación, implantación, actualización y aplicación del Plan Estatal frente al Riesgo de Inundaciones. El Comité, que permanece informado de forma continuada, ha convocado una reunión para el día de hoy con el fin de actualizar la situación tras las inundaciones y acordar nuevas medidas extraordinarias, si las circunstancias lo requiriesen.

Para desarrollar su misión de forma efectiva el CECO cuenta con el apoyo del Centro Nacional de Emergencias, de la Dirección General de Pro-

tección Civil y Emergencias del Ministerio de Interior. Además, se ha constituido el Centro de Coordinación Operativo integrado (CECOPI) desde donde se envía toda la información al Centro Nacional de Emergencias que permanece activo 24 horas, efectuando el seguimiento de todas aquellas situaciones que comportan riesgo para los ciudadanos y sus bienes.

El Presidente ha confirmado su visita a la zona afectada, donde se encontrará con los heridos del Hospital de Valdecilla y acudirá al pabellón y albergue habilitados en Polanco.

Por el momento, se mantienen activos, en su nivel 2, el Plan INUNCANT de la Comunidad Autónoma y el Plan Estatal de Inundaciones.

Luis Sañudo: "La situación se resolverá, pero dando los pasos necesarios"

María Allué San José

Hablamos con Luis Sañudo, actual Director General de Protección Civil y antiguo asesor del Jefe del Estado Mayor del Ejército, sobre la situación en Besaya y la activación del nivel 2 de emergencia en la zona.

Lo primero, nos gustaría darle las gracias por atendernos, a pesar de los difíciles momentos que vive la Comunidad. Para empezar nos gustaría conocer cómo ha evolucionado la situación durante la jornada de hoy.

Evidentemente desde que recibimos las primeras informaciones hasta que las hemos comunicado con posterioridad la gravedad de la situación ha ido in crescendo.

Primero parecía que el problema podía ser solucionado con nuestros propios medios, pero, según ha avanzado el día, hemos tenido que solicitar a través del delegado de gobierno el apoyo de la Unidad Militar de Emergencias.

¿De qué efectivos y dispositivos se dispone para hacer frente a la emergencia?

En este bagaje de situaciones actuamos a través de dos tipos grupos. Por un lado, los profesionales, que ya han sido entrenados en otras situaciones anteriores, y, otro lado, un grupo de voluntarios.

La dirección de operaciones se realiza a través de dos puestos de mando. El primero en situarse en la zona fue uno ligero, que se instaló en Palomeras a causa de la rotura

de la presa del río Nansa, y el puesto de mando principal, constituido en Torrelavega. Además, contamos con el apoyo de grupos de intervención de bomberos, Cruz Roja y de atención psicológica.

¿Cómo ha sido la coordinación entre las distintas áreas y consejerías?

Se han coordinado perfectamente a través de la Comunidad. En las áreas locales también se informa a los alcaldes de cada uno de los municipios de la situación, es el sistema habitualmente establecido en Cantabria.

Parece que los efectivos están actuando con bastante resolución, no obstante, ¿qué medidas se activaron previamente, durante la etapa de prevención?

¿Han sido eficaces?

Durante la etapa de prevención fuimos tratando de resolver los pequeños problemas que inicialmente se nos iban presentando. Las medidas han sido tales como avisar a la población, intentar que se tomaran medidas que facilitarían el trabajo a los equipos de emergencias y voluntarios de Protección Civil. Dar avisos como, por ejemplo, que en caso de subir a zonas altas no se acercaran a las cuencas de los ríos, o que no cometieran imprudencias para evitar males mayores.

Para finalizar, ¿Le gustaría transmitir un mensaje a la ciudadanía?

Sí, solo decirles que continúen con la misma situación de prevención y prudencia. Sobre todo que sean pacientes, que la situación se resolverá, pero que primero es

necesario dar los pasos para llegar a esa resolución, que las cosas no se dan de hoy para mañana. Hay vecinos que están muy preocupados por el peligro de las viviendas y han protestado, pero también destaca la labor de los vecinos que colaboran como voluntarios.

